

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 26, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'50 Ptas.; tri-
mestre, 4'50; semestre, 8'75; año, 12'50.

Para el extranjero: Trimestre, 4 po-
sitas; semestre, 7'50; año, 12'50.

Un número suelto, 10 céntimos.

PRECIOS DE INMOBILIZACIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios ordinarios en segunda
plana, 0'60; rotativos, 0'25; anuncios
profesionales tercera plana, 0'15; anun-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Depositos notariales, según necesidad.

LA ELECTRO-QUÍMICA

Las ciencias nuevas a que la aplicación de los modernos agentes ha dado lugar, son las que para el porvenir nos preparan las múltiples transformaciones de la materia en obsequio de la humanidad.

La magia del porvenir, la química, ó mejor dicho la electro-química, es la ciencia de la cual mayores éxitos pueden esperarse; y efectivamente no hay compuesto alguno conocido que resista á descomponerse por la corriente eléctrica, bien bajo la forma electrofónica ó por el procedimiento electroquímico. Cuando Faraday ejecutó sus investigaciones sobre la manera de conducir los electrolitos, vió que las sales, es decir las substancias cuyos iones son más activamente atraídos por la fuerza de afinidad, son las que más fácilmente se descomponen bajo la acción de la corriente. Con la ayuda de la electricidad, se ha demostrado la constitución iónica de los cuerpos, merced á la descomposición prematura de ellos con fuerzas electromotrices inferiores á las necesarias según los datos de la termoquímica; por electropseudólisis.

Esta teoría de la disociación electrolítica, jamás hubiera podido ser admitida si Von Hoff fundándose en gran número de experiencias realizadas en su laboratorio, no hubiese publicado su célebre teoría sobre las soluciones, indicando que los cuerpos en disolución son regidos exactamente por las mismas leyes que los gases, si se reemplaza la presión de los últimos por la presión osmótica de los primeros. La disociación electrolítica indicándonos las propiedades aditivas de las moléculas de los cuerpos, nos dá á conocer perfectamente sus reacciones, demostrándonos á su vez la gran velocidad de reacción de los iones, en términos tales, que según algunos químicos ellos solos son los que obran; así á la ley de la química antigua «Corpora non agunt nisi soluta», hay que sustituirla por la moderna: «Solo los iones de la descomposición electrolítica son los que reaccionan». De la misma manera que se puede calcular el equilibrio entre una clase de moléculas y sus iones, se puede determinar el equilibrio entre un número cualquiera de clases de moléculas y sus iones. Este es el caso general del equilibrio químico en los sistemas homogéneos. De estos cálculos resulta que el grado de disociación de un ácido débil, desciende si se le agrega una sal neutra de este ácido.

La electrolítica de otra parte, merced á la temperatura máxima hasta ahora conseguida en el horno eléctrico, superior á la alcanzada en todos los otros focos, descompone cuerpos hasta su empleo no conseguido, y obtiene compuestos nuevos de general utilidad. Ella comprende la vasta rama de la electrometurgia, en la cual las reacciones pueden efectuarse por la vía húmeda, como en galvanoplastia y por vía seca, en el arco voltaico. Las reacciones por vía seca pueden ser comprendidas de dos modos distintos; considerando el efecto electroquímico y atendiendo al efecto electroquímico en fusión ígnea.

De hecho, todos los métodos electrometálgicos por vía seca no difieren de los métodos electroquímicos, sino por el origen de calorías y los metales que se trata de extraer ó de refinar, pudiendo ser estudiados bajo tres puntos de vista á saber: el metalúrgico, reacción por vía seca, en la cual el calor es proporcionado por otro medio que el arco voltaico; electroquímico, reacciones en las cuales las calorías son proporcionadas total ó parcialmente por la corriente eléctrica; electrofónico, reacciones en las cuales la electricidad desempeña el papel de agente calorífico y agente de la descomposición.

En la aurora de la nueva ciencia, pues pueden considerarse en la actualidad como primeras investigaciones todas sus y múltiples aplicaciones de laboratorio, señalane una porción de industrias en las cuales los compuestos son obtenidos con grandes rendimientos y felices resultados.

La electrolisis de los cloruros alcalinos produce los óxidos de estos metales y el cloro, ó bien sus cloratos ó hipocloritos de gran aplicación como decolorantes y desinfectantes. El oxígeno y el hidrógeno obtienen electrolíticamente en grande escala, la preparación del vermellón y de los persulfatos y percarbonatos. Al horno eléctrico y por reacción electrolítica se producen el carburo de calcio y demás carbidos, el aluminio, el glucinio, el hierro, plomo y demás metales, fusibles sus cuerpos nativos á altas temperaturas. Ex-

tendernos sobre la multitud de cuerpos con estas altísimas temperaturas obtenidos, nos llevaría muy lejos; solo diremos que Moissan en su ya célebre horno, consiguió la producción del grafito artificial juntamente con el diamante amorfo, valiéndose de la excesiva temperatura y del enfriamiento rápido, sometiendo el carbono á condiciones análogas al que se encuentra en la naturaleza.

La galvanoplastia es conocida de todos, pues anualmente suponen miles de kilogramos el oro, plata y metales precipitados por electrolisis, por los artifices plateros, doradores, etc., etc. La química orgánica se ha nutrido de aplicaciones importantes merced á la corriente eléctrica, pues la electrolisis aplicada á las funciones principales, carburos de hidrógeno, alcoholes y fenoles, ácidos y éteres, acetones, etc., y á sus isomerías, ha sido origen á multitud de nuevas reacciones; y en la industria señalanse como practicadas felizmente la preparación de las antioxinas, el tratamiento de los productos orgánicos por oxidación y reducción, la preparación de las materias colorantes, la purificación de los jugos azucarados de la remolacha, etc., etc.

Finalmente, la electricidad á alta tensión en la descarga disruptiva y en el éfuvio ó descarga oscura, nos revela importantes aplicaciones en la producción del ozono, cuerpo oxigenante por excelencia; la fabricación de importantes productos empleados en la agricultura, como los nitratos alcalinos y la cianámidá cálcica de gran poder fertilizante. La industria, la agricultura, la medicina, la economía doméstica, la vida en general, encuentran en la nueva ciencia de la electroquímica un conjunto sorprendente de nuevos compuestos de utilísima eficacia que transforman completamente los procedimientos antiguos y preparan para el porvenir bellas y originales aplicaciones con la obtención de cuerpos ahora ni sospechados.

MIGUEL ANGL.

ECOS DE LA BURUNDA

DE URDIAIN

Hoy tengo que tributar un aplauso al celoso Ayuntamiento de Urdiaín, por la previsora medida tomada desde el cuatro de las viejas de este pueblo que amenaza inminente peligro de ruina, así como la regularidad de las personas y ganados que en dichas casas y sus inmediatas habitan.

Por orden de esta Corporación municipal, han sido reconocidos los edificios denunciados por dos peritos, de esta localidad, habiendo informado éstos al Ayuntamiento que los cuatro edificios reconocidos se hallan en estado tan ruinoso que se hace urgente su derribo antes de que sobrevenga el inevitable derrumbamiento.

En su virtud, el Ayuntamiento ha convocado para el día de hoy á una reunión á los cuatro propietarios de las casas denunciadas, y se les ha obligado á que inmediatamente se les haga las obras necesarias á las casas ó que se derriben, para que desaparezca el peligro que amenazan.

Muy bien hecho, señores ediles. Son ustedes acreedores por su enérgica conducta, dignos del unánime aplauso de este vecindario en general y del mío en particular, que por ser el más pequeño, no deja de ser uno de los más sinceros y entusiastas.

Después de escritas las precedentes líneas hubo una reunión de concejales y propietarios de las cuatro casas referidas mostrándose estos conformes con el derribo de las mismas dentro de un plazo de 15 días.

Ayer tuvimos un día espléndido; hoy, en cambio está lloviendo. Las nevadas en esta zona han sido abundantisimas, habiendo puntos en que alcanza un espesor de tres palmos. Hace más de veinte años no se conocía tal abundancia de nieve.

Durante lo que va de mes se han celebrado tres bodas.

Hoy ha ocurrido el sensible fallecimiento de don Pablo Goicoechea (q. e. p. d.)

DE BACAICOA

Una vez más el digno gobernador de Navarra don Santos Ortega, se ha hecho acreedor á la gratitud de este vecindario, y desde luego tribútele mi más entusiasta aplauso por la rapidez y celo con que ha procedido en lo tocante á la denuncia que formulé desde las columnas de El Eco.

Cuando estas declaraciones fueron leídas por el escribano y firmadas por los interesados que sabían firmar, tocó á su vez á la acusada.

Milly refirió su historia con una calma que nadie hubiera podido esperar de ella, describió el horror que le inspiraba su marido y cómo había trastornado su corazón al presentarse aquella noche; refirió cómo después de servirle el vino que pidió, se retiró á la habitación de su madre, que allí había permanecido meditando sobre su triste situación no sabía cuanto tiempo, que había intentado poner fin á su vida, que con sincero arrepentimiento había arrojado el arma homicida y por un intento no menos desesperado que el primero, había acudido á implorar la misericordia de su marido; que con esta intención había entrado en su cuarto; hallándole cadáver, y cuando el juez la preguntó si se había acercado á examinar la herida, dijo que no, porque sabía que estaba muerto.

Hablaba lentamente pero con gran precisión; mostró gran firmeza en el orden de los sucesos, y en ningún momento apareció vacilante ni confusa. Silencio profundo había reinado en la sala mientras prestó su declaración; silencio solo turbado por la péndula del reloj y por el ruido de la pluma sobre el papel.

—No me resta más que hacer una pregunta, señora, y medita antes de contestarla,—repuso el magistrado.—¿Conocéis

El Alcalde ha recibido orden de informar acerca del estado ruinoso en que se halla el edificio objeto de esta denuncia, y en cumplimiento de las instrucciones de la autoridad superior, tengo entendido que el celoso Alcalde de BACAICOA no tardará en emitir su informe favorable, según mis noticias, á la demolición del edificio peligroso.

El vecindario se alegrará de la medida, que así contribuye á su seguridad personal como á la de los ganados, y es indudable se asociará al aplauso á que se han hecho merecedoras las autoridades local y provincial.

El corresponsal.

18 de Febrero 1907.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra P. A., por hurto.

Señalamientos

Tudela.—Vista en juicio oral ante el tribunal de Derecho de la causa seguida contra Jorge Eza, por lesiones. Defensor señor La Puente, procurador señor Abadía; prestará declaración dos testigos.

Tudela.—Otro ante el mismo tribunal de la causa seguida contra Miguel Moracho, por hurto. Defensor señor Aranzadi, procurador señor Aoz, declarará un testigo.

Cosas de Arte

Para Ricardo Tejedor

Quisiera yo en este momento no ser tan amigo tuyo como soy, deseara yo en este momento no quererte como te quiero ni admirarte como te admiro, quisiera no ser el verdadero y único responsable del acto público que recientemente has realizado. Bien sabes tú, querido Ricardo, y ahora lo digo al público para que no seas tú solo quien lo sepa, que el responsable directo de que hayas presentado un boceto de cartel al concurso municipal, es este pobre amigo tuyo.

Por esta razón me considero suficientemente documentado para declarar a parte en este pleito, y para romper una lanza en humilde defensa del Arte, me sirve como documentación el ejemplo de que otras lanzas rompen otros sin más que la extracción de cédula personal, á lo sumo de clase igual á la mía.

Hoy voy á hablarte del efecto que ha producido tu cuadro en los que saben pensar el valor de las cosas por ser dueños de pesas y balanza, y del que ha producido en aquellos que medidos en el campo del Arte como osos medidos en maizales, buscan el peso de las cosas en balanzas roncadas y sirviéndose de pesas prestadas á las cuales sus propios dueños quitaron los plomos en beneficio del público que compra mercancía en la abacería de tales mercaderes.

Los primeros afirman que tu obra, nunca te ruborice la verdad porque es la pureza, afirman que tu obra merece más honores que los de un modestísimo concursante en el que por todo premio colocan en la mano del favorecido 50 duros y por toda gloria colocan en una esquina la obra premiada para que en 24 horas quede hecha trizas.

Los segundos, los que parecen osos medidos en maizales dicen que tu boceto es triste.

Y no voyas á creer que no se entablan discusiones acaloradas sobre este punto. ¡No han de entablarse cuando por encima del Arte se discute otro tema del que no quiero hablar!...

Háblame mucho también del sabor local de tu boceto y del sabor local de otro boceto, llamémos á aquel otro lienzo de alguna manera.

Yo no sé qué es eso del sabor local, cual es el sabor local.

¿Es sabor de abadejo?

¿Es sabor de lomo?

Pero aceptando la palabra vamos á ver cual es el sabor local de Pamplona en los días de sus fiestas, que es precisamente el sabor que debemos sacar, que debemos obtener, del cartel anunciador de esas fiestas brillantes, espléndidas, magníficas.

¿Es el sabor local la bota de vino universalmente aceptada como manantial de sabor universal?

¿Es una plaza de toros, universalmente aceptada como manantial de sabor universal?

alguno que tuviera motivo de resentimiento contra vuestro esposo?

Habría debido decir que no conociendo las costumbres de su esposo, no era fácil que conociera sus odios y sus amistades; pero no tuvo franqueza para contestar así y se limitó á decir que no.

—Reflexionad, Mad. Duke, que esa contestación es de gran interés para vos; quiero que os tomeis todo el tiempo que queráis para contestarla. No conocéis á nadie que pudiera adivinar la muerte de vuestro esposo?

—Yo no, señor, nadie.

—Perdonad, señor magistrado,—dijo entonces Dario,—mi prima no se atreve á decirnos que el capitán del «Buitre» era un personaje misterioso, aun para su mujer; jamás hubiera sido admitido en nuestra familia si no hubiera sido por una obstinación de mi anciano tío; nadie en Compton conocía al capitán, nadie sabía de donde venía, pero hace seis años yo tuve necesidad de saber la verdad, y el almirantazgo no registraba en sus libros la embarcación llamada el «Buitre», ni tenía noticia de su capitán. Mi prima, pues no puede responder á esa pregunta, señor magistrado.

—¿Y vos, podéis contestar, señor Mar- kham?

—Tampoco.

—Lo siento, porqu en ese caso mi línea de conducta no es dudosa;—repuso el magistrado;—tengo que confirmar la acusación de asesinato premeditado contra Ma-

¿Es un torero levantando los brazos y mostrando espada y muleta?

¿Es un cortinón enorme, colgado acaso de la Osa mayor y del Centauro para que caiga sobre Pamplona?

¿Es el rojo color de ese importantísimo cortinón?

¿Es una guitarra, universalmente reconocida como manantial inagotable de sabores universales; primeroso instrumento, que según Ruiz Aguilera

Del arpa ó la lira griegas descendiente fué quijaz, ó de la guitarra morisca, ó de la tiorba feudal...

¿Es un mocetón en mangas de camisa, que usa pantalón planchado á la dernier, y que está remangado como para sacar redes de pesca?

¿O será acaso el medallón, el famoso, el insustituible medallón?

Si todo lo que hay en este cuadro, sacárame persona alguna una sola nota representativa de las más típicas, de las más originales y simpáticas fiestas que se celebran en parte alguna, como son las fiestas que Pamplona celebra en honor de San Fermín, quedará quieta mi pluma, pero como no habrá quien tal haga seguiré hablando y hablando del sabor local hagamos abuso de la palabra, de tu boceto.

Hasta mañana.

GARCILASO

El mercado de Huarte

Favorecido con un tiempo primaveral, ha tenido lugar hoy en esta villa el mercado quincenal, el cual se ha visto muy animado y concurrido, tanto de ganado cerdío de todas clases, edades y precios, como de personas dedicadas á la compra- venta de aquéllos.

Desde el día anterior se notaba el resultado próspero que iba á tener dicho mercado, puesto que acudieron gran número de tratantes y no pocos ejemplares de ganado, procedentes de lejanas tierras.

El fin fué el que se esperaba; mucho ganado y bueno, cotizándose á regulares y elevados precios.

Para que se vea que esto es verdad, puedo afirmar que dos tratantes aragoneses vendieron dos rebanos de cerdos que tenían comprados para conducirlos con el mismo objeto á su país.

Todo esto demuestra que el mercado de Huarte va tomando de día en día mayor importancia, merced á la situación topográfica de su suelo, á la inmejorable plaza que dedica á estas operaciones comerciales y á otras ventajas que el forastero encuentra en los habitantes de esta villa.

Llaman la atención de cuantas personas las miran, dos cerdas que posee el vecino de esta villa, Pedro Paternain, por su tamaño, raza y peso; pues este oscila entre 36 y 40 docenas cada animal, según aprecio de personas inteligentes.

AURORA

A semejanza de la diana que alegra las fiestas de San Fermín, recorriendo las calles de Pamplona, así también y durante todos los días de la Cuarema, nos anuncian la venida de un nuevo día, los encargados de cantar la aurora por las calles de esta población.

La rondalla la constituyen, don Félix Larrea, don Cruz Larrea y don Manuel Jabat, los cuales cantan con suma finura y delicadeza varias letrillas alusivas al Santo del día y á los tres los acompaña hábilmente con el bombardino don Pedro Paternain.

El corresponsal.

18 de Febrero de 1907.

CORREO EXTRANJERO

Alemania

El canceller Bulow ha cambiado la denominación de su política, que ahora titula: «Imperialismo conservador». En sus recientes declaraciones al «Publisher Press Association» ha dicho:

«Es erróneo creer que el resultado de las últimas elecciones entrañe el propósito de realizar una política mundial agresiva. Si el gobierno hubiese tenido tal objetivo habría reformado los presupuestos con arreglo á ese plan. El emperador no se muestra belicoso, como en el extranjero se cree; siempre ha puesto su voluntad al servicio de la paz. También es injusto suponerme á mi, á su canceller tendencias propias á las aventuras guerreras.»

También se equivocó el que crea que el

dame Duke y enviarla á la cárcel de Carlisle.

En este momento oyóse un grito doloroso, pero no salía de los labios de la acusada sino de los de Sara. Milly estaba tan tranquila como si solo hubiese sido uno de los testigos, y suplicó á su amiga que se consolase, que la Providencia lo arreglaría todo.

—¡No señorita, no!—exclamaba la buena Sara sollozando—la Providencia no dejará que os confundan con otros criminales. Hablad, señor Dario, hablad, Samuel; decid á su señoría, que entre todos los seres inocentes de la tierra, no lo hay más puro é inocente que mi señorita, rogadle que no la lleve á una cárcel como una criminal; rogadle, ya que no me hace caso á mí.

Dario volvió el rostro; porque la emoción le comprometía; el mismo escribano estaba conmovido pero el magistrado fué inexorable y firmó la orden para que Milly fuese trasladada á la cárcel de Carlisle, pasando su causa á la audiencia de la demarcación.

Milly se estremeció á la idea de dejar á Compton; el constable y el alguacil siguieron custodiándola mientras disponían el carruaje para más larga jornada y Sara y Dario no la abandonaron hasta el último momento.

—Escucha, Milly,—le dijo Dario al dejarla en el coche,—no olvides que voy á desear todos los instantes de mi vida á conseguir el descubrimiento de este misterio, no lo olvides, ten valor.

sentimiento nacional que ha elegido el actual Reichstag, no es un sentimiento nacional, sino nacionalista, y en cierto modo «chauvinista». El nuevo Reichstag ha sido elegido contra la arrogancia antinacionalista de una constelación de partidos contra natura. Esa arrogancia, ha indignado á la conciencia nacional del pueblo alemán: eso es todo.

Italia

En Roma se han recibido las noticias relativas á los proyectos del jefe del gabinete francés de romper las negociaciones entabladas entre el Vaticano y Mr. Briand, respecto á la cesión de iglesias para las prácticas del culto.

En todos los círculos han producido impresión penosa dichas noticias. En el Vaticano se espera con la habitual prudencia que allí impera, la confirmación ó la desautorización oficial de tales informaciones.

Si la versión es exacta no causará sorpresas en el Vaticano el cual, por otras manifestaciones, sabe ya á que atenerse respecto á bloque radical francés, que solo deja obrar á Mr. Briand en aquellos asuntos en los que no puede por sí solo llegar á un fin determinado, ni á una solución concreta.

Austria

Ha causado cierta extrañeza en la opinión general del país el acuerdo del Gobierno creando un nuevo cuerpo de ejército cerca de la frontera italiana.

La reforma llevará á cabo á últimos del presente año.

El comandante en jefe de los nuevos efectivos y el Estado Mayor se estacionarán en Laibach, y las dos divisiones de tropas en Klagenfurt y Trieste.

El nuevo cuerpo de ejército constará de 36 batallones de infantería, 12 escuadrones y 16 baterías de campaña; y constituirán parte del mismo varios cuerpos de tiradores alpinos.

Rusia

La policía ha llevado á cabo un registro en el refectorio de la Universidad de San Petersburgo, encontrando gran número de proclamas sediciosas.

A causa de ese registro, los estudiantes celebraron una reunión á la que asistieron muchas personas extrañas á la Universidad.

Centenares de policías armados de carabinas rodearon el local y procedieron á la detención de 81 estudiantes y obreros.

Después verificóse un registro en el Instituto tecnológico, sin que diese resultado alguno.

Jamaica

El lord corregidor de Londres ha recibido un telegrama del arzobispo de las Indias occidentales anunciándole que los destrozos causados por el terremoto en Kingston se elevan á más de 50 millones de francos.

El comité de socorros solicita una primera entrega de cuatro millones y un empréstito de veinticinco millones con la garantía del gobierno inglés.

LAS MÚSICAS MILITARES

Accedemos con gusto á la publicación del siguiente artículo cuya inserción nos han suplicado pundonorosos militares, queridos amigos nuestros, sintiendo que apremios de espacio nos obliguen á dejar para mañana la conclusión de dicho trabajo que ha visto ya la luz pública en un importante órgano de la prensa de Galicia:

«Hoy que por las imperiosas necesidades de la vida moderna, por la carestía que alcanzaron los artículos de primera necesidad y por otras circunstancias se procuró mejorar las condiciones de los distintos organismos que dependen del Estado; laudable sería que hubiese quien acordándose de los individuos de las bandas de música militares, volviese por esa honrada clase, reintegrándola en sus derechos y equiparándola á los demás miembros del ejército, del cual forman parte muy integrante.»

Reconocida por todos la necesidad de las bandas militares, fuera ya esto de la disolución ó mejor las condiciones de los yectos de los ministros de la Guerra, una vez se benefició á los capitanes y subalternos así como á sus asimilados de Administración, Sanidad, Veterinaria, Cuerpo Jurídico, ayudante de la brigada sanitaria.

La abrazó por última vez, y Dario y Sara la vieron partir tranquilamente sentada al lado del constable Hugo Martín.

Es digno de notarse que en el interrogatorio anterior, ni Milly ni la anciana Mencia habían hecho mención del desconocido que llamé á la puerta del castillo cuando ellas llevaban vasos y botellas para el capitán. La verdad es que esta circunstancia, no enlazándose ostensiblemente con el suceso que preocupaba á todos, les habían dado el olvido los dos mujeres.

XXI

El buhonero se presenta segunda vez.

Tres días después de haberse llevado á Milly, un parroquiano conocido se presentó en la hostería del Oso Negro. Era el que había sostenido á Sara delante de la puerta de la iglesia de Londres. Este distinguido viajero llegó solo y sin criados en la diligencia de Marley, pero lucía como siempre su peluca rubia, su cascaca de terciopelo, y no había abandonado el aire de gran señor que en otro tiempo había llamado tanto la atención en la hostería del Oso Negro.

Encaminóse directamente al mostrador, donde Samuel estaba sentado en actitud melancólica, y el recibíéndolo le preguntó si su amigo el capitán Jorge Duke había dejado un mensaje para él.

Folleín de EL ECO DE NAVARRA 38

El capitán fantasma

menor deterioro, y que la plata que había en el aparador había sido respetada, prueba de que no había sido el robo el objeto de aquel atentado; habló por fin de la navaja de afeitar arrojada por tierra, de la puerta con vestigios de sangre, y entonces pasaron á interrogar á la anciana Mencia.

Esta recordaba haber abierto la puerta al capitán, pero no sabía á qué hora, dijo que había mandado encender fuego, y que como era muy insolente, la había dirigido duros apóstrofes porque la leña estaba verde y no ardía bien; declaró que después, por orden de su señora, había puesto fuego en la chimenea y ropa limpia en el lecho de la sala que daba al jardín, pero que pación alguna; que nada más podía decir, si no que al día siguiente fué despertada por el constable y los alguaciles.

Como de Samuel, costó no poco el obtener estos datos de la anciana Mencia. Sara volvió igualmente interrogada, pero como no podía decir más de lo que había dicho su marido y además los sollozos no la dejaban, tuvieron á bien de dejarla pron-

ria, profesores de Egnitacion, brigada obrera del Estado Mayor, cuerpo auxiliar de oficinas y hasta maestros armeros.

Es pues equitativo, mejor dicho, es una deuda de justicia, que a esa humilde clase que entre las asimiladas del Ejército es la que quizá trabaja más militarmente, se la atienda, se la proteja y abriéndola un modesto porvenir que la garantice el sustento en los días de la vejez, se la compense siquiera en parte de los buenos servicios que presta.

Porque, negar méritos guerreros a las bandas militares, entender que sólo se utilizan para desfiles, paseos, recepciones, serenatas, etc., es desconocer nuestra historia nacional, es ignorar que operaron con el instrumento al hombro y el fusil en la mano en Lácara, Lorca y otros puntos que fuera prolijo enumerar, cual lo pueden demostrar las banderas de Asturias y Valencia; es haber olvidado las expediciones de Melilla y nuestras guerras coloniales, en las que iban al frente de los cuerpos, operaban con las columnas y prestaban servicio de guardia, aparte la obligación de cubrir los suyos especiales.

No, las agrupaciones artístico-militares, no se limitaron a enardecer el espíritu del soldado y al pueblo en general con la ejecución de himnos patrióticos, hicieron más, mucho más, como lo pueden testificar músicos que aún se hallan en activo y que vieron morir a compañeros suyos dando su sangre generosa por España, y a otros ejercer el penoso servicio de camilleros, cuyas fatigas solo son conocidas por los que se han visto al frente del enemigo y saben lo que es el sufrido arte de la guerra.

CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

EL TIEMPO Y EL CAMPO

El buen tiempo ha tornado ya en la mayoría de las regiones, sin que el deshielo rápidamente realizado, haya originado en los cereales de invierno daños de consideración.

Lo importante ahora para los labradores es que el tiempo sea seco, para poder efectuar las próximas siembras de Marzo. Y es esto tanto más deseado, cuanto que los meses de Enero y Febrero han sido lo sobradamente húmedos, para que los prados se pusiesen en buenas condiciones.

Del Mediodía se reciben noticias muy halagadoras respecto a las próximas cosechas.

En el Este y parte del Norte la nieve, permaneciendo largo tiempo sobre el campo, ha dificultado los estragos que en él pudiera haber originado el deshielo. Únicamente ha causado algún daño el deshielo.

Del Oeste, las nuevas recibidas son en general satisfactorias. No así las del extremo del Mediodía, donde el frío ha destruido las primeras flores.

Los telegramas recibidos de América señalan también fríos intensos en la mayoría de los países.

Y finalmente, las noticias recientemente recibidas de Argel y Túnez, son en general favorables al estado del campo.

MERCADOS EXTRANJEROS

Aún cuando la cotización no ha variado sensiblemente, los mercados de trigo extranjeros han estado esta semana en una extraordinaria calma, que puede ser reputada como natural reacción a la desusada actividad de los precedentes días.

La situación, sin embargo, no ha variado en realidad, continuando notándose en el comercio internacional la influencia del hambre que de Rusia se enseorea y que ha llegado en los últimos días a tal extremo que como ya anuncié en la crónica anterior—este país se ha visto precisado a comprar trigos duros de los Estados Unidos y a expedir los de primavera con destino al Norte.

En compensación de ello, en la República Argentina se han continuado realizando importantes exportaciones, tanto más necesarias cuanto que los Estados Unidos se hallan aún muy lejos de poder disponer de cantidades exportables.

EL «STOCK» FLOTANTE

El total general de trigo embarcado para el continente europeo, según los últimos datos, ha sido durante la semana de 3 millones 944.000 hectolitros, contra 5.089.500 en la anterior.

La cantidad de trigo (harina incluida) actualmente embarcada para el continente europeo y para el Reino Unido, es la siguiente, comparada con la de igual fecha del año precedente:

Table with 3 columns: Year (1907, 1906), Wheat (Fanegas), Flour (Fanegas). Rows for Europe, UK, and Total.

Total 21.326.802 12.111.042 GASTON LAVEDAN. Paris 16 de Febrero de 1907.

ADMINISTRACION FORAL

Se otorgaron diversas concesiones de aprovechamientos a los pueblos de Azqueta, Allí, Villanueva de Aezcoa y Ezcurrea. —Se autorizó al Concejo de Yaben y a don Antonio Iriarte, de Barraibar, para el cierre de varios terrenos.

—Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Aibar para arrendar las yerbas de Campolongo, por un año; así como el reparto de leña hecho por el Ayuntamiento de Uterga.

—Se autorizó al Concejo de Villaveta para roturar doce robadas; y a los de Idoate y Zuazu para continuar cultivando varios terrenos.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Sansol para confeccionar un nuevo catastro; y a los de Fitero y Orbara para repartir la contribución como lo proponen.

—Se desestimaron las reclamaciones catastrales de don José Montaña, de Olite, y Ayuntamiento de Juslapeña.

GACETILLAS

Persona que nos merece completo crédito, nos refiere el siguiente suceso: «El viernes último ocurrió en Villava un caso que bien puedo calificar de extraordinario y milagroso. La joven Teresa Laborra, que se hallaba sirviendo en casa de los señores de Lecea, de esta capital, quedóse completamente sónica a causa de una indisposición sobrevinida en sus quehaceres domésticos; así permaneció la joven dos meses, trasladándose al domicilio de sus padres, en Villava.

En dicha villa encomendóse con toda fe y la mayor devoción al Sagrado Co-

razón de María y al V. P. Claret, cuya reliquia se colocó alrededor del cuello.

Al tercer día, la joven, con gran júbilo de su madre, comenzó a hablar sin obstáculo alguno, continuando así hasta ahora en que ha reanudado sus trabajos en Pamplona.

Antes de este suceso Teresa Laborra había visitado a eminentes facultativos sin obtener resultados favorables.

Para jabones «La Favorita», de Fitero.

Como dijimos ayer, le ha sido concedido el Teatro Gayarre a don Francisco Gascón para el día 24 a fin de que el ilustre Kochansky dé un concierto.

El gran violinista piensa interpretar un escogido programa, tanto que, según nuestras noticias, se propone correspondido a los aplausos que aquí ha recibido interpretando las mejores composiciones escritas para violín.

Los periódicos franceses dedican mucha atención al importante asunto de los ferrocarriles transpirenaicos, que tan beneficiosos han de ser para Navarra y Vascongadas y Mediodía de Francia.

En el arma de caballería, las bajas definitivas por todos conceptos en el mes anterior han sido de un coronel, de un teniente coronel y tres comandantes y un coronel de la escala de reserva.

En Artillería: un coronel y un capitán; guardia civil; tres tenientes coroneles y cinco capitanes; carabineros; dos capitanes; inválidos; un comandante; administración militar; un médico mayor; equitación; un profesor primero y oficinas militares; un oficial primero que han correspondido todos al turno de ascenso menos en la guardia civil que se ha amortizado una vacante de capitán.

Comprad jabones de «La Favorita».

A las seis y media de esta tarde se rezará el rosario y se hará el Via-cruces en vascuence, lo mismo que el miércoles y el domingo últimos en la iglesia de Santo Domingo.

Esperamos que la concurrencia de fieles será numerosa, no faltando los amantes de la amable lengua euskara.

Se encuentra enferma de suma gravedad la simpática señorita María Iriarte, hija del dueño del Café del Boulevard de esta ciudad.

Le deseamos el restablecimiento.

Como consecuencia de la activa propaganda que el señor barón de Albi viene haciendo por toda España, contra el duelo, éste ha constituido recientemente en la Coruña el Comité antidualista, formado por los señores Caramés, Sánchez Anido, Ozores y Cornide y veinte vocales más, entre los que figuran personalidades distinguidas de la milicia, la aristocracia, Ciencias, Letras, etc. El Comité ha redactado el reglamento por que ha de regirse la Liga antidualista de Coruña, siendo aprobado por el gobernador.

Anoche regresaron de Vitoria los diputados forales señores Albistur y Errea, que fueron a la reunión de representantes vasco-navarros para tratar de una proposición relativa a la construcción de ferrocarriles en las cuatro provincias hermanas.

Jabón modernista en todas partes. Ayer se vio muy concurrida la sesión vermouth del Circo Labarta.

El señor Zamora sigue siendo muy aplaudido, por sus trabajos.

Para hoy anuncia dos nuevos experimentos que seguramente llamarán la atención.

De un periódico de Tudela copiamos lo siguiente: «Suenan los nombres de los siguientes candidatos para diputados a Cortes por este distrito.

Don Manuel Sibate, carlista, hijo político de don Mauricio Bobadilla; don José Sánchez Marco, integrista. Y los señores Salaberry y Andueza.

Creemos que el señor Uzurrua, tendrá muchas dificultades que vencer antes de llevarse el acta».

Ha sido nombrado organista de la Catedral de Tudela el aventajado joven don Tomás Jimenez.

El día de Pascua de Resurrección se lidiarán en Vitoria toros de la ganadería navarra de don Fermín Lopez.

Un año de menos de belleza y un año de más de vejez es la suerte de las que emplean las cremas artificiales; un año de más de belleza y uno menos de vejez, de las que usan la «Crema Icilma» maravilla natural, y esto se repite todos los años. Se encuentra en la Droguería de Valentín Marquina.

Jabón modernista en Ultramarinos. La «Gaceta», de anteayer publica la distribución de los diez mil duros a los agricultores y ganaderos.

A esta región, ó sea a las provincias de Zaragoza, Huesca, Teruel, Logroño y Navarra, corresponden 1.500 pesetas para el cultivo cereal, otras 1.500 para el cultivo de la vid y fabricación de vinos y 2.000 para repoblación de viñedo con vides americanas.

Estos premios los dará una Junta presidida por el comisario regio de agricultura de Zaragoza, presidente y cuatro vocales, que son el ingeniero jefe de la región, el director de la escuela práctica de agricultura y dos nombrados por las Cámaras agrícolas, los cuales podrán proponer también para cruces y menciones honoríficas.

Nuestro joven é ilustre paisano el duque de Zaragoza, hijo de nuestro distinguido amigo el Conde de Guendulain, se presenta candidato a diputado a Cortes por la circunscripción de Zaragoza.

Con este motivo el Duque de Zaragoza se encuentra desde ayer en la capital de Aragón.

Al Depósito municipal fueron ayer conducidos a disposición del Gobernador, un muchachote de 24 años, por pedir limosna, sin estar autorizado, y otro por indocumentado y carecer de domicilio.

A la Alcaldía fue denunciado el con-

ductor de un carro de mano, del que se le caía el cemento que conducía.

Ha fallecido en Echauri nuestro distinguido paisano el ilustrado jefe carlista don Ramón Esparza Iturralde.

Desde su juventud no se separó de don Carlos. Fue preceptor de don Jaime y hasta hace pocos años desempeñó el cargo de jefe superior del palacio de Vía-Releixio.

Como escritor, ha dejado impresas entre otras varias obras notables, «El ángel de Somorrostro» y «En Navarra».

R. I. P.

Jabón modernista de «La Favorita».

Según oímos a viajeros llegados ayer tarde en el automóvil de línea que presta servicio entre Estella y Pamplona, al pasar por la cuesta existente entre Lacar y Cirauqui, fue arrollado un hombre, de aspecto pordiosero, que tuvo la fatal ocurrencia de arrojarlo bajo el vehículo.

El automóvil no pudo ser detenido y pasó sobre el cuerpo del infeliz, si bien este cayó por entre las ruedas sin que ninguna de éstas le tocara, no sufriendo, por lo tanto, más que el consiguiente magullamiento.

Los viajeros del auto le prestaron los primeros auxilios, dejándole al cuidado de un sacerdote que se hallaba en aquel lugar.

El herido recorría los pueblos implorando la caridad pública. Se temía que su estado fuese de bastante cuidado.

Por la Dirección general de la deuda y clases pasivas se ha dispuesto que en el sucesivo se pague en la delegación de Hacienda de esta provincia las siguientes pensiones que se cobran hasta ahora en la de Guipuzcoa.

La de 182,50 pesetas anuales que percibe don José Loyarte y su esposa, padres del soldado Bautista.

La de 1.250 pesetas anuales que también percibe doña Dolores Alvarez Martinez, viuda del teniente coronel don Miguel Rojas.

«Huevol...» Rico flan para ocho personas, 3 reales caja. Venta exclusiva, Moriones 10 tienda. (a) 5-5

Por olvido dejamos ayer de dar cuenta de los funerales celebrados el domingo en la parroquia de San Nicolás por el alma de la distinguida señora doña Cayetana Cabañas (q. e. d.), que por cierto se vieron muy concurridos de distinguidas personas.

A su esposo don Gregorio Berché y demás familia les reiteramos nuestro pésame.

Ayer salió con dirección a San Sebastian nuestro estimado amigo el marqués de Villa-Marcilla.

Nuestro estimado corresponsal en Aoiz nos da cuenta que anteaer a la mañana apareció muerto en la casa cuartel de Oroz-betelu el guardia civil Toribio Lopez Izquierdo.

El desgraciado presentaba una herida de matuser debajo de la barba. El juzgado militar instruye diligencias.

¡Dios le haya acogido en su seno! —También nos comunica nuestro citado diligente corresponsal, que hasta la fecha, a pesar de las gestiones practicadas, no ha sido hallado el cadáver del desconocido caminante que fué arrastrado por la corriente al intentar pasar con una caballería el puente llamado de Zuasti.

En el Registro civil no se hizo ayer inscripción alguna de defunción. Más vale así.

Después de pasar una larga temporada en Sangüesa al lado de sus parientes, ha regresado a esta población la distinguida señorita Matilde Montorio. Sea bien venida.

Se encuentra gravemente enfermo en Logroño el exalcalde de Corella don Pedro Nolasco Indave.

Jabón modernista en lavaderos.

La distinguida señora doña Ramona Tuñé, esposa de nuestro amigo el conocido industrial don José Ilundain, ha experimentado una mejoría que deseamos sea precursora de un restablecimiento inmediato.

Celebramos mucho el alivio y desearnos a la enferma una convalecencia rápida.

Ayer continuaron en la Audiencia las oposiciones a la plaza de secretario de Sala.

Fueron examinados tres opositores y suspendióse el acto hasta hoy a las diez y media.

A las oposiciones acuden muchas distinguidas personas y particularmente muchos abogados.

Pedir precios a «La Favorita», Fitero. 10-7

Noticia interesante Solicitado por doña M. del R. de H. de Irún, un delegado de la casa Ramón, pasará a servir uno de los peritos auxiliares del repartido ortopédico-especialista don Pedro Ramon (Despacho en Barcelona, Carmen 38, 1.º), quien, de paso para dicha población, permanecerá en PAMPLONA los días 26, 27 y 28 del corriente y recibirá de once a una y de cinco a siete en el HOTEL LA PERLA. Lo que ponemos en conocimiento de los hermanados (quebraduras y relajaciones) de ambos sexos y de todas edades, y de las señoras que sufren descenso del vientre ó de la matriz, dolores lumbos-abdominales y abultamiento del vientre.

No se trata de uno de tantos llamados ortopedistas que periódicamente pasan por esta capital, sino de un auxiliar del famoso inventor y genial ortopedista don Pedro Ramon, cuyos notables inventos tanto han llamado la atención de los Médicos eminentes y en los centros científicos nacionales y extranjeros, así pues, conocidos en toda España, y muy especialmente en esta región: los éxitos de la universalmente reputada casa Ramón en el alivio y curación radical de las citadas dolencias; aconsejamos a los pacientes, acudan al HOTEL LA PERLA de esta capital, ó soliciten de dicha casa el libro publicado por el citado especialista «Tratamiento de éxito seguro sin intervenciones quirúrgicas».

20 24

Según leamos, un periódico de la Corte, recoge el rumor de que el diestro «Bienvenida» no acepta las dos corridas y la prueba ofrecidas por la comisión de Fomento de nuestro municipio.

«Quinto» las acepta, pero con alguna diferencia respecto al dinero ofrecido por la citada comisión.

Veremos en que queda esto. En el gobierno civil no se recibió ayer parte alguna que denunciara la menor falta en toda la provincia.

El rectorado de este distrito universitario anuncia la vacante de la escuela de niños de Buñuel, dotada con 825 pesetas y demás emolumentos.

Los aspirantes deberán solicitarla en el término de quince días, en instancia debidamente documentada.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; de efectos seguros en el raquitismo y debilidad en general; es su sabor agradable, los niños lo toman sin repugnancia. Frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. 30-24 (a)

Ahora es el tiempo de podar el olivo ligeramente, teniendo cuidado de que la copa del árbol tenga la forma de bola hueca, porque las ramas que crecen verticalmente son poco productivas, y las que se dirigen hacia dentro están poco soleadas y el fruto no madura bien. Suprimanse las ramas y ramillas secas y equilibrar el peso del árbol haciendo siempre de podas fuertes, que pueden comprometer la producción de varios años.

Los brotes de dos años son los que dan ramillas con flores, y por lo tanto, esto debe tenerlo presente siempre el podador.

La poda debe hacerse todos los años, ó cada dos, cuando menos.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 32. —56

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 32. —56

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 19 (8 noche).

Obsequios a nuestra Diputación

Nuestra Corporación provincial ha organizado hoy en honor de los diputados navarros una expedición a la Granja modelo.

A las nueve de la mañana salieron los expedicionarios en varios landós en dirección a dicho punto, donde pasaron toda la mañana recorriendo sus amplios locales emplazados en un delicioso paraje.

El buen tiempo ha favorecido grandemente a que la estancia en dicho punto haya sido agradable.

Tanto el presidente de la Diputación de Navarra señor Albistur, como el diputado señor Errea, han firmado en el álbum de la Granja, dedicando frases encomiásticas a la Diputación y a los empleados de dicho establecimiento, del que hicieron muchos elogios.

Al mediodía regresaron en los mismos coches que hicieron la expedición. Después del regreso, los diputados navarros fueron obsequiados con un espléndido banquete que tuvo lugar en el palacio provincial.

Durante la comida reinó la más franca cordialidad y alegría, pronunciándose brindis y haciéndose votos por la prosperidad y engrandecimiento del solar vasco-navarro.

Se enviaron dos telefonemas saludando a las Diputaciones de Vizcaya y Guipuzcoa, que como sabe, no asistieron a la importante reunión de ayer.

El alcalde señor Ordoño, invitado al banquete, no asistió, por estar convaleciente de su última enfermedad.

De regreso

A las 12,20 del mediodía han emprendido su regreso a Pamplona los diputados señores Albistur y Errea.

En la estación fueron despedidos por el presidente de la Diputación de Alava señor Velasco y todos los demás compañeros de Corporación, así como otras distinguidas personas y algunas señoras.

Al despedirse, en el momento que el tren se ponía en marcha el señor Velasco tendiendo la mano al señor Albistur le dijo: «hasta luego», lo que indica que volverán pronto a reunirse para tratar nuevamente del proyecto de construcción del ferrocarril vasco-navarro.

A Madrid

Hoy han salido para Madrid los señores Gasset, Sanchez Ocaña y Zarcogudi, que forman parte de la sociedad explotadora del ferrocarril vasco-navarro y de la sociedad de automóviles de Vitoria.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 19 (9 noche)

Nombramiento

La Liga foral autonomista ha nombrado su presidente a don Juan Albizu.

Su nombramiento ha sido muy bien recibido por todos, siendo el nombramiento objeto de pruebas de afecto y simpatía.

Nueva Alhóndiga

El arquitecto municipal ha ultimado el proyecto de una nueva Alhóndiga que ha de ser emplazada en los terre-

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Automóviles, Chopos, Enfermedades de los ojos, Casa en Pamplona, Hay una partida, Yrazu y Compañía, Operarios, Injertos, Pulpa de remolacha, Sistema Austro-Húngaro, Agente marítimo, Venta de pinos, Concejo de Irurzun, Mendigoria, Nodriza, Aprendiz de barbero, Remolacha forrajera, Cristales baratos!, Estacas injertables, Nodriza.

PUBLICACIONES

—SOL Y SOMBRA.

Se ha puesto a la venta el volumen VIII de esta interesantísima y popular biblioteca taurina, única en su género, que contiene una extensa biografía crítica del infatigable y famoso diestro Antonio Montes, que en nada desmerece de las del Espartero, Guerrita, Revorte, Frascuelo, Lagartijo, Machaquito y Bombita chico, publicadas anteriormente, algunas de las cuales están casi agotadas.

Dicho volumen, que lleva en la portada un magnífico retrato de Antonio Montes, está esmeradamente impreso en papel superior y contiene 36 páginas nutridas de texto, se vende, como los demás tomos de esta biblioteca, al ínfimo precio de 50 céntimos de peseta el ejemplar, en todas las librerías, kioscos de periódicos, cafés, y en la Administración del semanario taurino «Sol y Sombra», Verónica, 13 y 15, Madrid.

Correspondencia Administrativa

Bilbao.—D. E. G., recibida libranza de 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Enero de 1907.

Puente.—D. J. L., recibidas 23 pesetas 46 céntimos.

HAN FALLECIDO:

En Echauri don Ramon Esparza. En Garisoain don Juan Leon Navarra. En Urdiain don Pablo Goicoechea.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

R. I. P.

Esta precipitada marcha hace suponer que la policía está sobre la pista segura.

Reposición del arbolado

Mañana comenzarán en el monte de Arnogui los trabajos para la repoblación del arbolado.

En estos trabajos se ocuparán muchos obreros que ahora se encuentran en huelga forzosa por falta de ocupación.

En el citado monte se abrirán unos 120.000 hoyos.

Una desgracia

En Algorta una criatura se ha caído al fogón de su casa, sufriendo graves quemaduras.

Viaje marítimo

Hoy ha zarpado con rumbo a Habana el vapor mercante «Alfonso XII».

CALDERÓN.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 19 (6 tarde.)

Opinión de Maura

El presidente del Consejo de ministros, después de despachar con el Rey a la hora de costumbre, ha ido al palacio de la Presidencia.

A los periodistas y corresponsales que le esperábamos allí, nos ha dicho que no tenía noticia alguna que facilitarnos, pues ni en la marcha de la política ni en otro orden de cosas ha ocurrido nada nuevo interesante.

A falta de noticias, nos ha manifestado su criterio acerca de cuestiones que la que se ha planteado con lo sucedido respecto de la alcaldía de Almería.

Hablando en general, sobre las alcaldías que se proveen de Real orden, ha dicho que, tratándose, como se trata de cargos de confianza del Gobierno, entiende que éste puede nombrar y separar libremente a quienes lo han de desempeñar ó desempeñan.

Tal es, ha añadido el señor Maura, mi doctrina sobre ese punto de que tanto se habla y escribe en los periódicos estos días; con arreglo á esa doctrina procederé yo, y la defenderé en las Cortes, si alguien la combate ó censura al Gobierno por ajustar sus actos á ella.

Moret, jefe

El señor Moret ha hecho algunas manifestaciones respecto de sus propósitos en tono y forma que son propios de los jefes de partido, es decir, como jefe del partido liberal.

Como á tal le han visitado muchos personajes residentes en Madrid y liberales distinguidos de provincias; y en las conversaciones habidas con ellos ha hecho las declaraciones indicadas, cuya síntesis es la siguiente:

El señor Moret, piensa proceder con gran actividad en la reorganización del partido, teniendo ya hechos varios trabajos encaminados á ese fin.

Todavía no tiene decidida la forma en que se pondrá en contacto con el cuerpo electoral; pero ese paso se dará pronto.

Lo que se tiene decidido, es no convocar una asamblea ni dirigir la carta de que he hablado, á los que, caso de celebrarse, habrían de ser convocados á aquella.

Aparte de eso, el señor Moret está esperando indicaciones del señor Maura, para tener con él una entrevista, en la que conferenciarán sobre los asuntos que convenga.

Lo del Alcalde de Almería

El ministro de la Gobernación, hablando sobre el asunto de la Alcaldía de Almería, nos ha dicho que con lo ya hecho, debe darse aquél por terminada, porque sea auténtica ó sea falsificada la dimisión del alcalde liberal de dicha ciudad, el resultado en cuanto á la cesación del mismo en el cargo, en todo caso hubiera sido el que ha tenido el asunto, porque dicho alcalde iba á ser relevado en todo caso, lo mismo si presentaba la dimisión, que en el caso contrario.

Así es que, relevado ya y pasado el asunto á los tribunales para que depuren las responsabilidades resultantes, si la dimisión de dicho alcalde fué falsificada, el Gobierno ya nada tiene que hacer, y el asunto, por lo que á él toca, está terminado.

Notas diversas

Con arreglo al turno, hoy ha despachado con el Rey el ministro de la Gobernación, poniendo á su firma varios decretos; pero ninguno de ellos tiene importancia ó interés general.

El ministro de Marina, que ya ha terminado el objeto de su viaje á Cadix, regresará mañana á Madrid.

El ministro de Gracia y Justicia está preparando una combinación de Prejados, que será sometida á la aprobación del Rey en el mes de Marzo próximo.

El señor Dato y el señor Sánchez Guerra han almorzado juntos y después han pasado visitando varias obras y el terreno en que ha de levantarse la nueva casa de Correos.

Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros, que según informes autorizados, no será más que preparación del que pasado mañana ha de celebrarse bajo la presidencia del Rey.

Ha llegado á Madrid el gobernador civil de Valladolid, para tratar con el ministro de la Gobernación sobre asuntos de aquella provincia.

Notas extranjeras

Robo de 100.000 francos

Repos de Marsella dan cuenta de un audaz robo cometido en

una joyería situada al lado mismo de la prefectura.

Los ladrones se introdujeron por un boquete abierto desde una alcantarilla y desvalijaron la tienda apoderándose de alhajas por valor de más de cien mil francos.

Sociedad de falsificadores

Paris.—Mr. Poittevin, juez de instrucción de uno de los distritos de esta capital ha comenzado á ocuparse en lo relativo á la detención de dos españoles y tres italianos detenidos en Marsella por expendición de billetes falsos del Banco de Italia y billetes, falsos también, del Banco real italiano.

Se ha podido comprobar que dichos individuos llevaban á cabo las falsificaciones en Barcelona.

De acuerdo con las autoridades españolas é italianas, Mr. Poittevin ha enviado á Barcelona á dos inspectores de seguridad para que registren el domicilio en dicha capital ocupaban los dos españoles.

El falso prelado

Paris.—Mr. Villate, el titulado obispo cismático, ha resuelto intentar una acción criminal contra los periódicos parisienses que le han aludido llamándole «el falso obispo» ó «el falso arzobispo.»

En Rusia

San Petersburgo.—En Riga ha terminado la vista del proceso instruido con motivo de la insurrección del Tukum. El tribunal ha dictado sentencia condenando á diez y ocho años á la pena de muerte; uno á ocho años de prisión y cuarenta y uno á trabajos forzados en diversos grados.

Monte-pío robado

Berlin.—De Eiberfeld han telegrafado al «Brisner Tageblatt» haber sido robado el Monte-pío municipal de dicha ciudad.

Los ladrones, una vez dentro del local, dirigieron al armario donde se custodiaban los objetos preciosos y apoderaronse de relojes y alhajas, cuyo importe asciende á unos cien mil marcos.

La policía no ha podido descubrir ni rastro de los ladrones.

Al Polo Norte

San Petersburgo.—El ministro de Marina se halla organizando una expedición para la exploración completa del Estrecho de Behring entre la Siberia y Alaska.

Se ha designado ya al jefe de dicha expedición; esta se compondrá, probablemente, de dos buques.

400 procesos, 119 condenas

Londres.—En la ciudad de Sheffield se ha visto ayer uno de los mayores procesos que se han conocido.

Cuatrocientas personas han comparecido ante el juez denunciadas por haber infringido la ley del descanso dominical.

El representante de la ley impuso 119 multas á otros tantos contraventores de las disposiciones legales.

La sesión de la Cámara

Paris.—Las izquierdas parlamentarias se han reunido bajo la presidencia de Mr. Sarrien, con objeto de cambiar impresiones acerca del debate que se iba á plantear hoy en la Cámara popular.

Después de larga discusión y cambio de impresiones se acordó por unanimidad designar á Mr. Sarrien para que interpele esta tarde al Gobierno, y para que dirija varias preguntas á monsieur Clemenceau.

Afirmase que este debate tendrá mucha importancia, pues tales son las preguntas que Mr. Sarrien dirigirá al jefe del Gobierno, y tales serán los términos en que explicará su interpelección que probablemente surgirá sino la crisis total si una crisis parcial.

Será aludido el ministro del Interior Mr. Briand y es casi seguro que este señor hará declaraciones importantísimas.

Hay gran expectación.

La sesión

Mucho antes de la hora que dan comienzo las sesiones de la Cámara ya estaba ésta totalmente llena de público.

Se dió el caso de haber habido numerosas riñas por ocupar un sitio dentro del local.

A primera hora se presentaron en el banco ministerial todos los ministros.

El número de diputados que asisten á esta sesión es extraordinario.

Puede afirmarse que no ha dejado de asistir ningún diputado.

Ha comenzado ya la interpelección Sarrien.

El Gobierno y Briand

En el Consejo que han celebrado hoy los ministros, Mr. Briand expuso el sentido de las declaraciones que hará.

El criterio de Mr. Briand fue aceptado por los ministros.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with columns for 'Día 18' and 'Día 19', listing various financial instruments like 'Deuda perpetua', 'Idem fin de mes', etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 82'87, el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 9'00, las libras á 27'54 y el amortizable á 100'95.

Paris 00'00.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 82'87, el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 9'00, las libras á 27'54 y el amortizable á 100'95.

Segunda conferencia

Madrid 19 (11 noche)

Comisiones electorales

El Presidente del Consejo de ministros ha recibido hoy la visita de varios futuros candidatos y comisiones electorales.

Han visitado al señor Maura, entre otras, comisiones electorales de Valladolid, Ciudad-Real y Tarragona.

El señor Maura ha expresado sus propósitos y sus deseos respecto á la próxima lucha electoral y ha dado algunas instrucciones á las comisiones visitantes.

A estas entrevistas ha asistido también el ministro de la Gobernación señor La Cierva.

Traslado

Ha sido destinado á prestar servicio en la Embajada de España en París el duque de Vista Hermosa.

Lo de Almería

La Audiencia ha pasado al Juzgado de guardia la querrela con motivo de la falsificación de la dimisión del alcalde de Almería.

Con la dimisión fué enviado al Juzgado el oficio en el que está escrita la dimisión apócrifa, y el telegrama del alcalde de Almería protestando de que se le comunicase la aceptación de la dimisión cuando él no la había presentado.

Este asunto sigue dando mucho juego y promete darlo aún mayor, dadas las complicaciones que surgen por todas partes.

Los infantes se van

Los infantes doña María Teresa y don Fernando están buscando un hotel ó sitio donde levantarlo, á fin de trasladar á él su residencia.

Visita á los cuarteles

Mañana comenzará el Rey sus visitas á los cuarteles de Madrid.

La visita de mañana está anunciada para el cuartel de San Francisco, donde está el regimiento de Llerena.

Instrucción alemana

El teniente de Infantería señor Carrion que ha regresado de Alemania, en donde estuvo estudiando la consiguiente y organización del ejército alemán, empezará mañana la instrucción de cincuenta soldados, con arreglo á la táctica alemana.

El señor Carrion tiene gran confianza en que esta instrucción será altamente productiva y eficaz.

Poseciones

El señor Morales de Setien ha tomado posesión hoy del decanato de las Ordenes Militares.

Le dió la posesión el Fiscal de las Ordenes marqués de Cabriflana.

También el marqués de Bolaños ha tomado hoy posesión del cargo de Ministro de dichas Ordenes para el que fué recientemente designado.

El acto de estas tomas de posesión ravistió todos los caracteres de una gran solemnidad.

Instrucciones

En breve se darán instrucciones á nuestro representante en Roma para que pueda entenderse con el ministro de Rusia en la capital de Italia señor Morten, acerca de la reducción de armamentos que seguramente no será aceptada por las pequeñas potencias que tienen intereses en Marruecos (?).

Conferencia

El presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Gobernación señor La Cierva han celebrado hoy una larga conferencia, durante la cual cambiaron impresiones acerca de la próxima contienda electoral.

El período electoral dará comienzo el 22 ó el 23 del mes corriente.

El ministro de la Gobernación leyó al presidente del Consejo la circular electoral que va á dirigirse á los gobernadores civiles y el señor Maura después de leerla detenidamente y de enterarse bien de su contenido, se mostró completamente conforme con su espíritu y con su letra.

En breve, pues, será dirigida esta circular electoral á los representantes del Gobierno en las provincias.

Hasta ahora nada se sabe respecto al contenido de la circular aun cuando parece que en ella se recomienda encarecidamente á los gobernadores la más absoluta neutralidad en la contienda.

A Lourizan

El expresidente del Consejo de ministros señor Montero Rios piensa marchar en breve á Lourizan, á fin de descansar una larga temporada y atender de lleno al cuidado de su salud.

No quiere, sin embargo, ausentarse de Madrid el señor Montero Rios sin que antes se haya celebrado la asamblea de exministros liberales en la cual ha de quedar determinada, ó poco menos la norma de conducta del partido liberal bajo una jefatura también determinada.

Se dice que mañana se reunirán los exministros del partido liberal para cambiar impresiones acerca de este importante asunto.

De provincias

Para el «Temerario».—El globo.—Billetes falsos.—Catalán y vascones.—El ministro de Marina.—Sin trabajo.

Barcelona.—Ha fundeado en este puerto el «Pinzón» procedente de Cartagena.

A bordo del «Pinzón» vienen soldados de Infantería de Marina, que han de aumentar la tripulación del «Temerario».

Ha caído en el mar el globo que ayer ascendió.

Los tripulantes fueron recogidos por una lancha que los condujo á Badalona, donde fueron recibidos con entusiasmo por el pueblo.

En el barrio de San Gervasio ha des-



Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux Elaborados por los mismos en la fabrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona Elixir Vegetal sin rival para toda clase de disposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; al detalle, Matossi y Comp. Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román Oteiza; Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sarasate 6; Domingo Apesteigua, Zapateria 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 55; y antigua casa de Larrosa, calle Ciudadela 11. Para el Elixir, Droguería de Zollo Pérez y Maquirraín. En Estella, Quirico Munarriz y Marcelo García, Farmacia y Droguería, Plaza Mayor; en Tafalla, Jesús María Iribarriz y Farmacia del Sr. Sánchez; Droguería de Marquina, Nueva, 1 Pamplona. Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Touriers calle Hospital 32 Barcelona.

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas ó pies, obesidad, prolapso de la matriz, etc., etc.

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio del aparato «Herniario mecánico regulador» con privilegio de invención por 20 años. Patente número 3.7.512 del reputado ortopédico de Madrid D. MIGUEL FELIPE RODRIGUEZ.

Han sido en número tan considerable las curaciones obtenidas en las hernias con el «Herniario mecánico regulador», que su inventor no vacila en recomendarlo al público como el mejor de todos los aparatos conocidos hasta el día, pues no es sólo una verdadera maravilla por su forma y adaptación al cuerpo, merced á los ingeniosos mecanismos de que está dotado; que lo es más, porque es el único capaz de curar radicalmente y de contener en absoluto toda clase de hernias, por antiguas y voluminosas que sean, aunque el herniado sufra accesos de heros ó se dedique á trabajos de fuerza.

Para combatir las deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral y torceduras de piernas y pies; se construyen aparatos verdaderamente prodigiosos que han venido á llenar un vacío que ha tiempo se dejaba sentir en la Ortopedia; pudiéndose asegurar que dicho reputado ortopédico, es el único que en España puede ofrecer al público aparatos para curar todas las deformidades conocidas en el cuerpo humano.

Especialidad en fajas higiénicas para las señoras de vientre abultado, péndulo ó caído y para combatir la obesidad.

Piernas y brazos artificiales

Esta casa es la única en España que construye piernas artificiales garantizadas, con las que se puede andar, correr, saltar y trabajar, calzándose el pie igual que el otro; y hace brazos con mano y dedos tan ingeniosamente articulados, que se puede comer y escribir con ellos.

El médico especialista del gabinete de dicho reputado ortopédico recibirá de once á cinco.

En Pamplona solamente los días 22 y 23 de Febrero en el Hotel del Norte. En Madrid, en su Gabinete, Santa Catalina 1, (antes Mendizábal 8 duplicado).

Nodrizas Se necesita una, joven, de pueblo, para criar en su casa. Darán razón Cuartel de la Ciudadela número 3. 8-1 p

Coche de Ulzama

Se advierte al público que, para evitar se retarde la llegada del correo con las muchas paradas del tránsito, en lo sucesivo no parará el coche de Ulzama más que en los puntos siguientes: en Lizaso en casa del herrero y en el cuartel; en Larraínzar en casa del médico y en Anza en la administración. 8-1 (a)

Gran Tintorería Francesa

DE LYON Se tiñen y limpian toda clase de prendas de vestir, como también boas, guantes, impermeables, sotanas, cortinones, colchales, tapetes, sombreros fieltro, &c. Para encargos calle Chapitel número 23, Guantería y Perfumería de Sádava, Sucesor de Ugarte. 8-1 (a)

Cementos Portland

Sociedad anónima El Consejo de Administración de esta sociedad de conformidad con lo acordado en junta general ordinaria de señores accionistas celebrada el día 30 de Enero último, ha dispuesto abrir el pago del dividendo activo acordado, el cual podrá hacerse efectivo desde el día 1.º de Marzo próximo en las oficinas de la Sociedad, Navas de Tolosa, 9, presentando el cupón número 1 en facturas que al efecto se facilitarán á los interesados. Pamplona 20 de Febrero de 1907.—El Presidente del Consejo de Administración, Serapio Huici. 1-1

HERNIAS (quebraduras)

DESVIACIONES DE HUESOS DE LA COLUMNA VERTEBRAL, ESPALDA, PIERNAS, MATRIZ Consulta Médica Especial En Vitoria el día 24 Hotel Pallarés. En Pamplona el 25 Hotel La Perla. En Logroño el 28 y 1.º de Marzo Hotel Comercio.

El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á Pamplona y recibirá de once á seis en el hotel La Perla el 25 del actual á todos los que padezcan Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho médico.

Vistos por este especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contintivo curativo para las Hernias inventado por este Especialista, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente. Consulta: En Vitoria Hotel Pallarés el día 24.

En Pamplona Hotel La Perla el 25, y En Logroño Hotel Comercio el 28 y 1.º de Marzo.

En Madrid en el Gabinete del Médico Especialista, Preciados, 34 y 36. Gabinete Mecanoterápico de Madrid á cargo de D. T. SERRA

Se advierte al público que esta consulta que hace ocho años viene dándose mensualmente, nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopédicos, no por médicos. Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da. 15 16 19 20 22 24 t 6-4

A los labradores

¿Queréis tener los cerdos que creáis para el próximo año en gran estado de salud y muy lucidos en carnes? pues no gasteis en ellos otro alimento que las tortas de coco, pues por sus resultados es el más barato.

Precios los más económicos. Ventas al por mayor y menor. Dionisio Berasain, Mártires de Cirauqui, 70, ante San Antón. t 6-2

Anuncios recomendados

Automóviles Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pidanse catálogos y condiciones. **ELORRIO, LONDAIZ Y ESPADA** Garage Victoria SAN SEBASTIAN -36

Chopos Se venden de superior calidad, a precios muy arreglados en casa de Alejo Dean en Garinoain. 8-8

Enfermedades de los ojos CLINICA DEL DOCTOR ARNAL TREINTA Y CINCO AÑOS ESPECIALISTA en enfermedades de la vista. Consulta diaria de DIEZ a UNA de la mañana y de TRES a CUATRO de la tarde. GRATIS los martes y sábados de doce a una para los pobres. Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-16

Casa en Pamplona por 11.000 pesetas se vende. Para más detalles dirigirse Zapatería número 10 tienda. 10-3 p

Hay una partida de injertos Murviedro, Aramón y Berlandieri; otra de barbados de Berlandieri, Aramón y Murviedro, y otra de estaquillas de las mismas clases. Dirigirse en Oite a Salvador Eraso. 8-2

Yrazu y Compañía BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. Representante en Pamplona don Miguel Jaunsarás, calle Eslava, número 30. 90-25 p

Operarios En los talleres de carruajes de Hijos de B. Labarta y José Bon, se necesitan doce obreros para la madera y dos forjadores para la primera y segunda fragua, todos que sepan su obligación. 8-8

Injertos Hay de venta Murviedro en grancino a 160 pesetas a pagar a plazos; también hay de varias clases; hay tempranillos a 130 pesetas. El depósito estará en Los Arcos del 17 al 27, en casa de don Miguel Gomez. Se garantiza la clase. 4-4

Pulpa de remolacha azucarera azucarera disecada. Alimento inmejorable para el ganado vacuno. Precios los más económicos. DIONISIO BERASAIN Mártires de Cirauqui 70 (antes San Antón) t 6-8

Sistema Austro-Húngaro Fabrica de harinas LA CONCEPCION de Luis Chueca.—Malon (Zaragoza) Ferrocarril de Tudela a Zaragoza. Precios corrientes en el día de hoy: (Celeste X fuerza 35,50 ps. los 100 ks Harinas (Victoria blanca 33 (Preferida 1.ª 34 30-22 p

Agente marítimo El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-75

Venta de pinos En el pueblo de Agorreta, valle de Estribar, se sacarán a pública subasta trescientos pinos de propiedad particular, de excelente calidad para tabla en seis lotes, de cincuenta pinos cada uno, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en dicho pueblo, casa de don Serapio Agorreta. La subasta se celebrará el jueves 28 de Febrero a las once de la mañana. 2-2

Concejo de Irurzun Con el permiso de la Excm. Diputación el Concejo del mismo saca a pública subasta para la traida de aguas a este pueblo, bajo el pliego de condiciones y planos que se hallan en mi poder para el que quiera enterarse. Las proposiciones se presentarán al que suscribe en pliego cerrado para el día 24 del actual y hora de las once de la mañana, reservándose el Concejo el derecho de admitir la más ventajosa ó desecharlas todas si así lo cree conveniente. Irurzun 9 de Febrero de 1907.—El Alcalde, Miguel Larumbe. 8-6

Mendigorría La junta de abastos de esta villa hace saber: Que el día 25 del actual y hora de las once; se celebrará en la Casa Consistorial el remate de las pieles de vacuno y carnero que durante el año se sacrifican por administración para el abasto público, bajo el tipo y condiciones que se leerán. Mendigorría 15 de Febrero de 1907.—El Alcalde presidente, Serafin Zúñiga. 4-2

Nodriza Hay una de 32 años y leche de 15 días que desea criar en Echarr-aranz. Darán razón Curia 28, 1.ª Pamplona. 3-2

Aprendiz de barbero Se necesita uno en la barbería de Claudio García. Santo Domingo 25. 3-2

Remolacha forrajera Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 24 años viene dando los mejores resultados; también hay ALPALFA ó LUERNA, TREBOL FAROUCHE Y ESPARCETA de dos cortas, todas estas semillas recién llegadas. SIMIENTES DE HORTALIZA de las clases más conocidas y convenientes para este país; se mandan por correo, solamente las de hortaliza. Al por mayor se hacen rebajas. Casa del Optico.—Esteban Rouzant, Chaptela 21, Pamplona. 25-7

Cristales baratos!! Se colocan con rebaja de 25 por ciento del precio corriente en la hojalatería Mayor 53. 6-6

Estacas injertables Bajo garantía de autenticidad se venden estacas injertables de Aramón núm. 1 y Murviedro 1202. Los viticultores que necesitan pueden hacer sus pedidos todo lo antes posible, porque se reducido el número de ambas clases que hay disponible, escribiendo a La Navarra Agrícola, Estafeta, núm. 71, Pamplona. También se vende una hermosa máquina de injertar, muy poco usada y barata. x 4-3

Nodriza Se desea para criar en su casa. Informarán en el comercio de Gorriz Hermanos. 3-3

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, anticefálica, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competen con sus similares nacionales y extranjeras; en la París de 1884, se le concedió el

El AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES es convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, mansanilla ó flor de malva propias de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acabab de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones de las virtudes antiéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es inestitible para la curación de la obesidad, diabetes insular, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades vesicales con el uso del agua en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Unico gran diploma de honor

El Eco de Navarra se halla de venta: En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García. En San Sebastian: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

Nuevo almacén de música DE Arilla, Garcia y C. CONSTITUCION, 11, PAMPLONA

Selecto repertorio de obras religiosas y profanas de las ediciones más importantes nacionales y extranjeras. Pianos y armonios de las marcas más acreditadas. Violines, guitarras, bandurrias, mandolinas, arístones, acordeones y otros instrumentos y accesorios. Ventas al contado y a plazos. Alquileres de pianos y armonios en varios precios. No comprar sin antes visitar este establecimiento. PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA CATALANA Compañía de seguros contra incendios a prima fija. 40 AÑOS DE EXISTENCIA. GARANTIAS. Capital social: Ptas. 5.000.000 Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.959.123.423'63 ondes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía. Nuestros satisfechos 3.333 que importan pesetas 10.392.492 ¿Queréis hacer un seguro bien garantido? Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

UNA SENORA ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, fujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numero sos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, un reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escrito por Carmen G. P. García, Arribas, 94, primero, Barcelona.

La pureza y claridad de este artículo, es su razón. **El mejor brillante para limpiar metales** DE VENTA: EN TODAS PARTES Fabricante: Lubszynski y C.º, Berlin N. O.

Casa especial de maquinaria agrícola de las mejores marcas

Sucursales: Barcelona, Córdoba, Sevilla, Ríoseco, Badajoz, Palencia. Desde 1.º de Febrero sus Arados y sembradoras RUD-BACK.—Cultivadores PLANET.—Segadoras y Guadañadoras DEERING IDEAL.—Trilladoras y locomóviles RUSTON.—Sembradoras SAN BERNARDO. Exposición en la feria de Febrero en Tafalla. -12

La Western Compañía Inglesa de Seguros contra Incendios, desea Representante para esta provincia. Diríjase dando amplios detalles al Director, Mayor 7 y 9 Madrid.

ANEMIA ESCROFULAS CLOROSIS Las Auténticas **PILDORAS DE BLANCARD** de PARIS (2 a 6 al día) no se venden sueltas. **JARABE DE BLANCARD** inalterable (2 a 3 cucharadas al día) DESCONFIESE de los SIMILARES INEFICACES. **LEUCORREA LINFATISMO DEBILIDADES** Papel para envolturas. Se ven en farmacias y precios reducidos si se compra de tres arrobas en adelante; diríjase al Comisario.

MERCADO DE CEREALES ROBO Doble decálitro

| Cereal | Reales vellón | Pesetas |
|-------------|---------------|---------|
| Trigo | 30,40 | 8,62 |
| Avena | 09,20 | 6,90 |
| Gebada | 09,00 | 6,35 |
| Habas duras | 19,00 | 4,37 |
| Idem anchas | 09,00 | 0,00 |
| Beza | 19,00 | 4,37 |
| Mais | 16,00 | 2,84 |
| Aiscol | 16,00 | 2,84 |
| Girón | 16,00 | 2,84 |
| Alholva | 19,00 | 4,37 |
| Secandía | 09,00 | 0,00 |
| Arbeja | 09,00 | 0,00 |

Pasatiempos TARJETA ANAGRAMA Remitida por «Romedobal» dedicada a «Séc-rag» Martón Sansól de Rios Quincallería Centa

Boletín Religioso SANTORAL Día 20 Miércoles.—San Eleuterio, obispo. —Floreció San Eleuterio en el siglo VIII, y fué uno de los más insignes prelados de la iglesia de Francia, no solo por su eminente virtud, sino también por su fervoroso celo en perfeccionar la disciplina eclesiástica. Estuvo siete años en Jumièges, ejercitándose en rirurosísimas penitencias, y después llegó a ser obispo de Orleans. Padeció persecución y fué destruido de Colonia. Murió el 20 de Febrero del año 745. SUETOS Oficio de San Crisóstimo con rito doble y color blanco En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa A las tres vísperas, completas, rosario maitines y lides. En San Saturnino.—Desde las 4 y media a las 6 y media Cuarenta Horas. SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino.—Campana 14—2.º. San Lorenzo.—San Lorenzo 122—1.º. San Nicolás.—San Antón 5—3.º. San Juan Bautista.—Navarrería 36, 3.º. San Agustín.—San Agustín 36—1.º.

ESTAFETA LOCAL VALORES DE NAVARRA PRECIOS COTIZACION DE AYER Antr. Ult. 245 Deuda provincial al 4 por 100 Deuda municipal al 4 por 100 Crédito Navarro, La Papelera Española, Fábrica del Bidasoa (Vera) Idem Id. Obligaciones al 5 por 100. La Vinicola (Campanas) Tejería Mecánica Pamplonesa. Balneario de Betelu Aguas de Arteta. Café «Irún» La Agrícola, 1.ª serie liberadas Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado Electra Pamplonesa La Vasco-Navarra Idem completamente liberadas. Electra Bidasoa. La Actividad, acciones de 100 ptas. Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100, desem.º Electra Irati. La Vasconia. Aguas de Burlada y Belascoain Azucarera de Marcilla Azucarera de Tudela, Electra del Kellas Electricista Tudelana Electra Industrial Española La Industrial Sangresina Noria-Bombas de Lodosa. Argulona Cementos Portland (Olazagutia) 115 VIAJEROS Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Enrique Mañá, don Agustín Res y don Guillermo Martínez.

GABOEL DE PAMPLONA Existencia del día de ayer: De causa pendiente 57 Arresto mayor 5 En expectación de marcha 7 Total 69

EL TIEMPO Temperatura máxima de anteayer 15,0 Id. mínima de ayer 8,6 Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 729,5 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 2,0

REGISTRO CIVIL En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 2 hembras, 1. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Con las precedentes letras formar los nombres que se le dan a una calle de esta ciudad. **CHARADA** Remitida por «Cyrano» y dedicada a «Uno que le dió calabazas la novia» «Cuatro primos dos el frío he compuesto esta charada porque la publique El Eco y a ti vaya dedicada. Te voy a hablar de una niña que «tercia cuarta» se llama, y es tan «todo» que al hablarla cualquier mortal se encariña. «Un cuatro dos» de indagar donde vive ese tesoro, aunque pues yo la adoro y tu puedo caminar a ti me dirijo, si puedes facilitarme algún dato, y te lo agradeceré en el alma tu amigo que lo es Cyrano.

6 duros semanales pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Envíase gratis, franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad Italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA. x 7-7

BUZÓN. «Uno que le gusta la J...»—¡Hombre, á mi también! la inicial no, pero el significado sí. Lo que no me gusta es que me den la tabarra con obras teatrales. Suplicóles sean las últimas de este género. «Revertito.»—Admitidas las dos charadas. ¡Hoy me siento rumboso! «Las tres feas de Barasoain.»—Créame, apreciables horrosoras, que lo siento mucho, pero mucho, no poderlas complacer. La primera (charada ¿eh?) es una descargada copia y la segunda sumamente fácil: el total... ¡al cesto! «Chirles.»—¡Y cómo nó! tenga la seguridad que se publicará. Es usted sincero en la cuestión de ripios. ¡Bravo, joven, bravo! «Cabellos de oro.»—La tarjeta que envía es una enredadera. Que no sean fáciles los pasatiempos, pero tampoco difíciles. Si tendríamos 100 beatas para un concurso, entonces ¡ya lo creo!

Solución a las charadas del día 17. Remolacha, Carramato. Han remitido soluciones exactas: A la primera charada.—Cornax bin bin, J. Q., Irunsemame bat A las dos.—Ju. M. y Co. tri, Gorgonio, Amateur, Jacarandoso, Séc rag. Un tío de calzonicos, Un intimo de Cyrano.